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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

信达证券 冯翠婷、田凌、凤超、汪旭敏，广发证券 黄宇，申银万国证券 任

梦妮，国泰基金 程洲，银河基金 卢轶乔，宝盈基金 刘凯，农银汇理 周宇，

民生加银基金 刘昱含，万家基金 丁玉杰，华宝基金 张金涛，嘉实基金 唐

棠，东吴基金 梁辰希，中原英石基金 赵梓峰，中国人保 王高伟，东方马拉

松投资 钟兆民，杭州长谋投资 李谦，山楂树投资 陈静，新华资产 李东正、

兰宏阳、刘磊，正弘投资 周情，途灵资产 李波，钜米私募 何媚，惠正投资 

何云峰，云杉投资 李晟，尚近投资 万朋杰，国信弘盛 杨嘉，瀚川投资 胡

金戈，宏利资产 李文琳，华宝信托 顾宝成，君茂投资  陈晓燊、潘亚军 

时间 2022 年 5月 5日 15:00～17:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事长、遥望网络董事长兼总经理 谢如栋，董事兼董事会秘书 何建锋，董

事兼遥望网络副总裁 马超  

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、主要介绍公司近期经营情况 

1、鞋类资产： 

去年疫情反复，鞋业资产承受很大压力。21Q4 通过资产处置、批发等方

式处置长库存鞋子，计提了较大资产减值，对于报表影响较大（另外还有经

营性亏损）。过去 2 年多，我们一直在努力优化经营结构，希望转向专注品

牌管理、供应链服务的“轻”资产运营方式，减少大量的库存、经营门店数

量及冗余人员，2019 年初鞋业资产对应还有 5-6 千名员工，现在减轻了很大

压力，通过设立联营品牌公司将门店转出，现在整个上市公司里剩下的门店

大概 100 家左右的集合店（包含：购物中心里的集合店）。2022年 1 月公司

公告了剥离鞋业业务的信息，目前还在模拟合并报表的审计和相应评估中，

审计和评估工作接近尾声，我们按照原有预计的程序，在符合监管环境的和

监管规则的情况下，履行挂牌出让的程序。 

 

 



2、遥望网络： 

（1）抖音平台的突破：21 年在原有快手形成标品优势的基础上，抖音也

取得了突破。21 年 8 月开始我们成为抖音直播电商 MCN 机构的第一名（抖音

“818 购物节”、“双十一购物节”，遥望网络均位于机构榜单第一名）。我

们也签约了比较多明星，到目前为止，遥望在全市场的明星主播签约量应该

是市场第一。 

（2）“遥望云”中台系统的上线：从 20 年上半年开始研发到 21Q4 终于

上线的“遥望云”系统，帮助公司提升了线上化率。上线 1 个月后提升至 75%，

现在是 100%。对于优化效率、每一场直播里细节的优化、工作室的每一个工

作人员在工作上的量化，我们都可以做到系统上的监控以及系统化的数据化

复盘。同时在商品端的积累，我们形成了大量的“良品池”。 

“良品池”：每一场直播会有数据化的总结，哪些商品好卖、哪些对于 GMV

贡献的产出高、哪些对毛利贡献高，可分析出同样曝光量和时长下的产品的

产出，会形成数据化的积累，同时指导公司直播选品。 

（3）质量控制端：21 年初推出“1 分钟-1 小时-24 小时”售后 SOP 标准

化服务，三段化、标准化服务的流程。还有直播选品中的品控和质检环节，

对于商家资质的核验，对于品控的把握等，我们已经形成了比较大规模的一

个品控团队，整体的出错概率大幅下降。去年几乎没有出现假冒伪劣产品相

关的舆论事件，通过品控也是为了推升用户复购。 

全年来看，我们自身的业务体系里，快手和抖音整体的体量大概为5比5 。

去年上半年快手占比大一点，下半年抖音比较大，22 年目前来看抖音体量可

能大于快手。 

 

3、今年工作内容及展望： 

（1）数字资产：20 年 9 月开始做的数字资产领域积累，首先做了一个 600

方的数字影棚，去年 12 月份又开始做一个 1500 方的标准化的虚拟数字影棚。

我们认为这个在我们自己的短剧、短视频以及影视内容制作和外部市场的广

告和影视内容制作里都可以起到降本增效的作用，对应的数字场景的积累在

接下来也会对我们的业务形成一定的助力。 

21Q4 开始研究数字虚拟人，22 年 3 月“孔襄”已经面世，也接到了包

括欧莱雅旗下的几个品牌的代言。同时，“孔襄”也做了 NFT 领域发行的尝

试，结果也还不错。另外一个方向是孪生主播，现在可以做到支持一个人同

屏的更换、多人同屏只更换一人的模式，同时通过深度学习的算法模式，可

以实现“换脸”。我们认为接下来将给直播领域带来更多新可能，丰富内容。

NFT 商业化方面，我们也在探索，可能会利用粉丝效应，做 NFT 和实物零售的

结合。今年上半年会有结果落地展现给大家。 

（2）海外市场：今年一季度逐步进入海外市场，3 月在英国与 TikTok 合

作，实现了短视频及直播业务的落地。我们发现国内直播的运营方法论也可

以平移到海外市场，目前海外市场团队也可以达到盈亏平。第一步在英国，



接下来也会在东南亚地区、美国市场等探索，作为 Tiktok 核心合作伙伴也在

进一步探讨中，今年、明年可能也会看到我们海外业务的新发展。 

（3）新切入非标：坚持标品实现快速稳定增长，希望在非标领域实现大

突破。最终的商业模式是利用 SaaS 平台提供供应链管理，服务市场上的海量

服装类主播。目前起步的方式是签约大量成熟的、中腰部以上的主播形成基

础量，同时开始整合服装类的这个供应链以及工厂资源，形成我们平台上供

应链的商品池。这个商品池的复杂程度比标品高。我们最近在加快签约非标

领域服装主播，预估 5 月能看到明显的效果产出和大规模 GMV 贡献。 

在非标上面我们以管理供应链的流转为主。主要提供几个服务：①培训

加直播系统；②供应链流转，保障他们不需要再到处找货；③内容（淘宝直

播过来的主播缺乏经验） 

（4）22Q1 成立了专门的品牌营销部门。原来很多达人、明星账号的广告

销售分散在各工作室中，很难形成统一的销售效应，现在开始我们整合了一

些内部的广告资源包括广告位、刊例等，然后与我们的直播业务相结合，打

通去做品牌的全案营销业务。原来做品牌的直播电商对接的是品牌的电商部

门，现在我们也可以对接品牌的市场部门，拿回他们的市场费用，在全案营

销上发力。全案营销包也可以很丰富化，可以卖一系列短视频的权益包再加

上直播里面的坑位，我们可以做这种集合。总的目的是为了推动品牌成长，

我们希望能够服务于品牌，帮助其从一个产品或者一个品牌的短视频种草，

到市场宣发，再到最终的销售，实现品效合一。我们目前在标品端合作的国

内品牌超过 2 万个，涉及的 SKU 数很多，连续两年也积累了大量的 KA 客户，

针对这些 KA 客户，我们在广告营销端、直播销售端都有大量的输出。非标品

方面我们认为随着资源的整合和体量规模的上升，会以很快的速度积累供应

链。 

 

二、问答环节： 

1.传统鞋业剥离目前的进度？对今年利润的影响？ 

审计评估工作已经进入后半程，我们预估本月之内审计评估工作完成，

接下来就会进入到这个剥离程序，剥离我们会采用挂牌出让。整体来看，对

今年整体经营不会有太大的负面影响。 

 

2. 抖音、快手直播电商今年 GMV 增长情况，疫情影响？ 

   我们认为抖音平台的增长可能高于平台此前对外做沟通或信息披露时给

予的预期。全年来看，我们认为抖音平台保持 60%-100%以上增速的可能性非

常高，快手也是如此。从遥望自身角度来说，我们认为遥望在标品直播领域

的自身体量的增速不会落后于平台的增速，即大于等于平台的增速。因为遥

望作为头部机构，获取增长的这个能力、可行性都是非常高的。即使受到疫

情影响，我们认为增速也不会低于抖音、快手平台大盘的增速。 

关于直播电商行业，很多第三方的研究报告指出整个行业已经到了 2 万



亿以上的这个市场规模，今年来看的话，可能整个行业的市场规模会超过 3 万

亿。在这样的市场体量下，我们认为这个业务和这个行业本身是长期可持续

的，未来很多年都是一种比较好的消费形态或者销售形态，因为销售端的用

户感知、体验和原来在传统电商平台模式下的体验感是完全不同的。（头部

机构的增长速度一定比大盘快很多，头部效应出来后，在大盘里能迅速吸到

更多的资源。） 

 

3. 主播格局在查税后有什么改变？ 

    主播如果是个人和我们签，我们代扣代缴，基本上主播都是个人。有一

些艺人是经纪公司和我们签， 经纪公司也是代扣代缴。现在整个行业没有人

敢不实缴，没有人敢去做工作室，基本有一点点体量的都没有人敢做。这对

我们来说其实是好事。 

 

4. 标品 GMV 的目标？ 

去年我们 102.55 亿的 GMV 基本都在标品端。非标的服装其实也大部分是

类标品，比如运动服饰、内衣类，占比不高，全年几个亿左右。 

刚刚提到了遥望在直播电商标品领域的增速，我们认为即使受到疫情的

影响，也不会低于抖音平台 60%-100%的增速。我们作为头部机构，资源溢出

以及整合能力、溢价能力，增速一定是超过平台增速。今年抖音平台的增速

甚至还要更快一些。 

关于单体规模下降，在疫情的这个环境下是正常的。疫情确实会使得 GMV

减少 20%-30%，但我们在 OKR 实行后，考核机制从销售额变为利润，我们的毛

利率显著提升，我们现在关注的是整体规模扩大。 

 

5. 非标能带来多少 GMV 增量？ 

非标端今年本质上是想获得商业模式上的成功，没有对今年一定要完成

多少非标的销售额去做利润考核或计划。目前来看，可能 5 月份非标就开始

展现出一定的体量了，但是具体全年是 30 亿 50 亿还是 100 亿的体量，现在

还不是特别好判断。但是我们认为商业模型的测试大概率是会取得成功的。

我们也认为到 22 年年底总结的时候，非标端也会给公司带来不错的盈利。随

着时间的推移，5 月、6 月甚至一直延伸到下半年服装旺季到来的时候，大家

会看到相应的发展的。 

非标端解决的核心问题主要是两个：一是上新率。头部的服装主播 2-3

亿左右，货品丰富化程度和上新率依然有问题，可能需要 3-5 天准备一场直

播。非标领域 SKU 量大，但库存深度浅，大家受限于一主播对多供应链导致

的上新率问题。我们希望通过整合实现多对多，完整的模型下是可以实现每

天直播的。二是多对多的时候就可以实现库存的高效流转，整个产业的利润

也可以提起来了，因为现在大量利润损耗在去库存和后端整理。 

因为我们公司在杭州，国内女装的集散地，广派服饰、杭派服饰是目前

国内市场流通体量最大的，供应链和工厂也集中在长三角、珠三角，因此我

们在签约主播方面有得天独厚的优势。非标服装主播需要做一定的标品搭配。



因为他们面向女性向用户，标品对其体量的提升有帮助。但标品没有人给他

们供货，我们帮助提供标品分销的业务。我们放开服装领域的直播签约后，

我们的标品自然可以搭配进去给到他们，这其实会形成 1+1＞2 的效应。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 5月 5 日 

 


